¿Por qué el Obispo hace la señal de la cruz con el santo crisma en la frente de aquellos que confirma?

El Obispo hace la señal de la cruz con el santo crisma sobre la frente de aquellos que confirma, para enseñarles á no avergonzarse jamás de la cruz de Jesucristo.

¿ Qué es el santo crisma?

Es aceite de olivo mezclado con bálsamo consagrado por el Obispo el dia del Jueves Santo.

¿Por qué el Obispo hiere ligeramente la mejilla de los que confirma?

El Obispo hiere ligeramente la mejilla de los que confirma, para enseñarles que deben estar prontos á sufrir toda clase de afrentas y de padecimientos antes que hacer traicion á Jesucristo.

¿La Confirmacion es necesaria como el Bautismo para salvarse?

La Confirmacion no es tan necesaria como el Bautismo para salvarse; pero aquel que no la recibiere por falta propia será culpable, y se privará de muchas gracias.

CAPÍTULO X.

DE LA EUCARISTÍA.

¿ Qué es la Eucaristia?

La Eucaristía es un Sacramento que contiene en toda verdad, real y sustancialmente el cuerpo, la sangre, el alma y la divinidad de Nuestro Señor Jesucristo bajo las especies ó apariencias de pan y de vino.

¿ Qué dia instituyó Jesucristo el sacramento de la Eucaristia?

Jesucristo instituyó el sacramento de la Eucaristía el Jueves Santo, víspera de su muerte, en la última cena que celebró con sus Apóstoles. ¿No habia antes prometido el Señor à sus discipulos instituir el sacramento de la Eucaristía?

Sí; el Señor habia prometido antes á sus discípulos instituir el sacramento de la Eucaristía, puesto que él les habia dicho: Yo soy el pan de vida... el pan que os daré es mi carne, que debe ser inmolada por la salud del mundo... mi carne es verdaderamente una comida, y mi sangre es verdaderamente una bebida (1).

¿Cómo instituyó Jesucristo el sacramento de la Eucaristia?

Jesucristo tomó un poco de pan, lo bendijo y lo dió á sus Apóstoles diciendo: Tomad y comed, esto es mi cuerpo (2). Luego tomó el cáliz donde habia vino, y dijo: Bebed, esto es mi sangre (3). Haced esto en memoria mia (4).

¿ Qué milagro obró Jesucristo con las palabras, esto es mi cuerpo, esto es mi sangre?

Con las palabras: Esto es mi cuerpo, esto es mi sangre, Jesucristo obró el mayor de todos los milagros, porque cambió el pan en su cuerpo y el vino en su sangre.

¿Por qué el Señor despues de haber realizado este cambio, dijo á sus Apóstoles: Haced esto en memoria mia?

El Señor al decir á sus Apóstoles: Haced esto en memoria mia, quiso dar y dió á los Apóstoles, á los Obispos y á los sacerdotes el poder de cambiar, como acababa de hacerlo él mismo, el pan en su cuerpo y el vino en su sangre.

¿Cómo se llama este cambio?

El cambio del pan y del vino en cuerpo y sangre de Jesucristo se llama transustanciacion, es decir, cambio de una sustancia en otra.

⁽¹⁾ Joan. VI, 48, etc. - (2) Matth. XXVI, 26. - (3) Ibid. 27, 28.

⁽⁴⁾ Luc. XXII, 19.

¿Cuándo se verifica el cambio del pan y del vino en cuerpo y sangre de Jesucristo?

El cambio del pan y del vino en cuerpo y sangre de Jesucristo se realiza en el santo sacrificio de la misa, cuando el sacerdote pronuncia sobre el pan y sobre el vino las mismas palabras de Jesucristo: Esto es mi cuerpo, esto es mi sangre, que es lo que se llama la consagracion.

Despues de la consagracion i subsisten aun el pan y el vino?

No; despues de la consagración no subsisten ya sobre el altar ni el pan ni el vino, solo quedan las especies ó apariencias.

¿A qué llamais especies ó apariencias de pan y de vino?

Llamo especies ó apariencias de pan y de vino á lo que aparece á nuestros sentidos, como el color, la forma y el gusto del pan y del vino.

¿Jesucristo está todo entero bajo cada una de las dos especies?

Sí; Jesucristo está todo entero bajo la especie de pan, y todo entero bajo la especie de vino.

¿Abandona el cielo Nuestro Señor Jesucristo para pasar á la santa Eucaristía?

No; Jesucristo está á la vez en el cielo y en cada una de las hostias consagradas.

Cuando el sacerdote parte la hostia ¿parte tambien el cuerpo de Jesucristo?

Cuando el sacerdote parte la santa hostia no parte sino las especies ó apariencias, y Jesucristo permanece entero bajo cada partícula de pan, y bajo cada gota de vino consagrado.

¿Puede ser esto?

Sí; esto puede ser, en virtud de la omnipotencia de

¿ No podriais presentarme algun ejemplo, aunque imperfecto, de esta maravilla?

Nos servimos ordinariamente del ejemplo de un espejo, que al romperse, refleja en cada una de sus partes la misma imágen que reflejaba en su totalidad.

¿Este ejemplo explica el misterio?

No, en la naturaleza no puede haber cosa alguna que explique ni iguale tal maravilla.

¿Jesucristo está en la santa Eucaristía con un cuerpo mortal como el nuestro?

No; Jesucristo está en la santa Eucaristía como en el cielo, con su cuerpo resucitado y glorioso.

¿Debemos adorar el cuerpo y la sangre de Jesucristo en la santa Eucaristia?

Sí; debemos adorar el cuerpo y la sangre de Jesucristo en la santa Eucaristía, porque están inseparablemente unidos á su divinidad.

à Donde se conserva la santa Eucaristia?

Se conserva la santa Eucaristía en la iglesia, en un lugar llamado tabernáculo ó sagrario.

¿ Nuestro Señor Jesucristo está, pues, realmente presente en nuestras iglesias?

Sí; Nuestro Señor Jesucristo está realmente presente en todas las iglesias donde se conserva la santa Eucaristía, y hé aquí lo que las hace dignas del mas profundo respeto, y nos induce á asistir á ellas para visitar al santo Sacramento.

¿ Debemos adorar tambien la santa Eucaristia cuando se lleva à los enfermos y en las procesiones?

Sí; debemos adorar la santa Eucaristía cuando se lleva á los enfermos, y en las procesiones, y seria una grande irreverencia no darle pruebas de un religioso respeto.

¿ Por qué instituyó Jesucristo la santa Eucaristia? Jesucristo instituyó la santa Eucaristía, para permanecer con nosotros sobre la tierra, para ser el alimento de nuestras almas, y para continuar ofreciéndose en sacrificio por nosotros, sobre nuestros altares, como se ofreció sobre la cruz.

¿La santa Eucaristia, pues, es un gran beneficio de Dios?

Sí; la santa Eucaristía es la mayor prueba de amor que Jesucristo ha podido dar á los hombres.

CAPÍTULO XI.

DEL SANTO SACRIFICIO DE LA MISA.

¿La santa Eucaristía es á la vez un Sacramento y un sacrificio?

Sí; la santa Eucaristía es á la vez un Sacramento y un sacrificio, que se llama el sacrificio de la misa.

¿ Qué es un sacrificio?

Sacrificio es la ofrenda y la inmolacion hecha á Dios de un objeto exterior y sensible que se llama la hostia ó la víctima del sacrificio.

¿ Por que ofrecemos à Dios sacrificios?

Ofrecemos sacrificios á Dios principalmente en reconocimiento de que es el soberano Señor de nuestra vida y de nuestra muerte, y para prestarle homenaje de nuestra entera dependencia.

¿Siempre se han ofrecido à Dios sacrificios?

Sí; à Dios se le han ofrecido sacrificios en todos los tiempos y en todos los pueblos.

¿En qué consistian los sacrificios que los judios ofrecian à Dios antes de Jesucristo?

Los sacrificios de los judíos antes de Jesucristo consistian principalmente en inmolar animales; y aquellos sacrificios eran la figura del de Jesucristo.

¿ Qué es la misa?

La misa es el sacrificio del cuerpo y de la sangre

de Nuestro Señor Jesucristo, ofrecido sobre nuestros altares por mano de los sacerdotes, bajo las apariencias de pan y de vino, para representar y continuar el sacrificio de la cruz.

- 141 -

¿Cómo el sacrificio de la misa representa el sacrificio de la cruz?

El sacrificio de la misa representa el sacrificio de la cruz, porque siendo el pan y el vino consagrados separadamente, Jesucristo está en el altar en un estado aparente de inmolacion y de muerte, y su cuerpo parece como separado de su sangre, y su sangre como derramada.

¿ De qué manera el santo sacrificio de la misa continúa el sacrificio de la cruz?

El santo sacrificio de la misa continúa el sacrificio de la cruz, porque en el altar, como en la cruz en el tiempo de la pasion, Jesucristo es el sacrificador, Jesucristo es la víctima.

¿El santo sacrificio de la misa es, pues, el mismo sacrificio de la cruz?

Sí; el santo sacrificio de la misa es el mismo sacrificio de la cruz, con la única diferencia de que en la cruz Jesucristo se ofreció à sí mismo de una manera sangrienta, y en el altar se ofrece por ministerio del sacerdote de una manera incruenta.

¿A quién se ofrece el santo sacrificio de la misa? El santo sacrificio de la misa solo se ofrece á Dios, porque el sacrificio es un acto de adoracion, y la adoracion solo á Dios es debida.

¿Pues no se ofrece tambien el santo sacrificio de la misa à la santisima Virgen y à los Santos?

No; el santo sacrificio de la misa solo se ofrece à Dios; pero en él se hace memoria de la santísima Vírgen y de los Santos para honrarlos, invocarlos y dar gracias à Dios de los favores que les ha hecho. ¿A qué fines la Iglesia ofrece à Dios el santo sacrificio de la misa?

La Iglesia ofrece el santo sacrificio de la misa por cuatro fines: dar á Dios el culto de adoracion que le es debido; satisfacer á su justicia por nuestros pecados; agradecerle sus beneficios, y obtener sus gracias.

¿Para quiénes se ofrece el santo sacrificio de la misa?

El santo sacrificio de la misa se ofrece para los vivos y para los muertos, y esta es la mejor accion y la mas poderosa súplica que en su favor podemos hacer.

¿Por qué decis que el santo sacrificio de la misa es la mejor accion y la mas poderosa súplica?

Digo que el santo sacrificio de la misa es la mejor accion y la mas poderosa súplica, porque en el santo sacrificio de la misa es el mismo Jesucristo nuestro Señor quien ruega é intercede, y quien nos merece las gracias que necesitamos, ofreciéndose por nosotros.

¿Con qué disposiciones debe asistirse à la santa misa?

Debe asistirse à la santa misa como si se viese à Jesucristo sufrir los dolores de la cruz, muriendo por nosotros.

CAPÍTULO XII.

DE LA COMUNION.

¿ Por qué Nuestro Señor Jesucristo instituyó la santa Eucaristía bajo las especies de pan y de vino?

Nuestro Señor Jesucristo instituyó la santa Eucaristía bajo las especies de pan y de vino, para enseñarnos que quiere ser por la comunion el alimento

de nuestras almas, como el pan y el vino son el alimento de nuestros cuerpos.

¿ Qué es comulgar?

Comulgar es recibir á Nuestro Señor Jesucristo en el sacramento de la Eucaristía.

¿Es el verdadero cuerpo de Jesucristo el que se recibe en la comunion?

Sí; en la comunion se recibe el verdadero cuerpo de Jesucristo, el mismo cuerpo que nació de la Vírgen María, y que fue clavado en la cruz por nuestros pecados.

¿Es una gran dicha el comulgar?

Si; el comulgar es una gran dicha, porque la santa Comunion nos une intimamente à Jesucristo.

¿ Cuándo estamos obligados á comulgar?

Además de la comunion pascual, estamos rigurosamente obligados à comulgar, excepto en caso de imposibilidad, cuando estamos peligrosamente enfermos, y esta comunion se llama Viático.

¿ Por qué llamais Viático à esta Comunion?

Llamo Viático á esta Comunion, porque es un auxilio que Nuestro Señor nos preparó para el momento de la muerte, y para el tremendo paso de esta vida á la otra.

¿ Qué otras ventajas tiene la santa Comunion?

La santa Comunion nos fortifica contra los enemigos de la salvacion, debilita en nosotros la violencia de las pasiones, y nos da la prenda de la resurreccion gloriosa y de la vida perdurable.

La santa Eucaristia i produce estos buenos efectos en todos los que comulgan?

No; la santa Eucaristía no produce tan excelentes efectos sino en los que comulgan con buenas disposi-

CAPÍTULO XIII.

DE LAS DISPOSICIONES PARA LA SANTA COMUNION.

¿ Qué disposiciones son necesarias para comulgar?

Dos clases de disposiciones son necesarias para comulgar: las del alma y las del cuerpo.

¿ Cuales son las disposiciones del alma?

Dos son las principales disposiciones del alma que se necesitan para la santa Comunion: la fe y la pureza de conciencia.

¿En qué consiste la fe necesaria para comulgar bien? Para comulgar bien debemos estar suficientemente instruidos en las principales verdades de la fe; creer firmemente todo lo que enseña la Iglesia, y en particular que es Jesucristo á quien vamos á recibir.

¿En qué consiste la pureza de conciencia necesaria

para comulgar bien?

La pureza de conciencia necesaria para comulgar bien consiste en hallarse cuando menos en estado de gracia, es decir, en no tener en la conciencia ningun pecado mortal.

¿Es un gran pecado comulgar sin hallarse en estado

de gracia?

Sí; comulgar sin hallarse en estado de gracia es un horrible sacrilegio; es lo que constituye el pecado de Judas.

Los que comulgan sin hallarse en estado de gracia,

¿reciben à Nuestro Señor Jesucristo?

Sí; los que comulgan sin hallarse en estado de gracia reciben á Nuestro Señor Jesucristo; pero comen y beben su propia condenacion, porque profanan el cuerpo y la sangre de Jesucristo.

¿ Qué debe hacer antes de comulgar el que se conoce culpable de algun pecado mortal?

El que se conoce culpable de pecado mortal, debe antes de comulgar confesarse y recibir la absolucion.

¿ Cuáles son los efectos de la comunion indigna?

La comunion indigna produce à menudo la ceguera del espíritu, la dureza del corazon y la impenitencia final.

¿ Qué entendeis por una comunion tibia?

Por una comunion tibia entiendo la que se hace con poca preparacion y piedad, y sin un verdadero deseo de aprovecharse de ella.

¿Quiénes son ordinariamente los que hacen comuniones tibias?

Los que ordinariamente hacen comuniones tibias son aquellos que no andan solícitos en evitar los pecados veniales, que son poco fieles en los ejercicios de piedad, y que no trabajan en corregir sus defectos.

¿ Cuáles son los que hacen una comunion fervorosa? Los que hacen una comunion fervorosa son aquellos que comulgan con fe viva, caridad ardiente, humildad verdadera y deseo verdadero de aprovecharse de la santa Comunion.

¿Cuáles son las disposiciones del cuerpo para comulgar?

Nunca es permitido comulgar sin estar en ayunas, á menos que hallándose peligrosamente enfermo, se reciba la santa Comunion en calidad de Viático.

CAPÍTULO XIV.

DE LA MANERA DE COMULGAR.

¿ Qué debemos hacer antes de la comunion?

Antes de la comunion debemos excitarnos à la piedad, y para ello hacer actos de fe, de esperanza, de contricion, de humildad, de amor de Dios y de deseo.

¿ Qué debemos hacer al llegar el momento de la comunion? Al llegar el momento de la comunion debemos acercarnos á la santa mesa respetuosamente, ponernos de rodillas y sostener la toalla de la comunion.

¿Cómo debemos portarnos cuando el sacerdote nos presenta la santa Hostia?

Cuando el sacerdote nos presenta la santa Hostia debemos tener la cabeza levantada y los ojos inclinados, abrir medianamente la boca, y adelantar un poco la lengua sobre el labio inferior.

¿ Qué debemos hacer despues de recibida la Hostia santa?

Luego de habernos entregado el sacerdote la Hostia santa, debemos retirar suavemente la lengua, acabar de comulgar, y abstenernos de escupir durante un buen rato.

¿ Qué debe hacerse despues de la santa comunion? Despues de la santa comunion debe hacerse la accion de gracias.

¿En qué consiste la accion de gracias?

La accion de gracias consiste en adorar de corazon á Jesucristo, darle gracias por su bondad infinita, y pedirle los favores de que tenemos necesidad.

¿Cómo debe pasarse el dia de la comunion?

El dia en que se ha tenido la dicha de comulgar debe tenerse muy presente la gracia que se ha recibido, y evitar cuanto pudiere hacer perder su fruto.

CAPÍTULO XV.

DEL SACRAMENTO DE LA PENITENCIA.

¿ Que es la Penitencia?

La Penitencia es un Sacramento instituido por Jesucristo para perdonar los pecados cometidos despues del bautismo.

¿Cuándo instituyó Nuestro Señor Jesucristo el sacramento de la Penitencia? Nuestro Señor Jesucristo instituyó el sacramento de la Penitencia cuando dijo á sus Apóstoles: «Aque-«llos á quienes perdonáreis los pecados les serán per-«donados; aquellos á quienes los retuviéreis les serán «retenidos (1).

¿ Quién puede administrar el sacramento de la Penitencia?

Todo sacerdote aprobado por el Obispo de la diócesis para oir confesiones, puede administrar en la misma el sacramento de la Penitencia.

¿ Cuándo se recibe el sacramento de la Penitencia? Se recibe el sacramento de la Penitencia cuando el sacerdote da la absolucion.

De la absolucion.

¿ Qué es la absolucion?

La absolucion es una sentencia que el sacerdote, en nombre y por autoridad de Jesucristo, pronuncia sobre el penitente para perdonarle sus pecados.

¿ Cual es el efecto de la absolucion?

El efecto de la absolucion es borrar todos los pecados cometidos despues del bautismo, y devolver al alma la pureza que habia perdido.

¿Con qué sentimientos debe recibirse la absolucion?

La absolucion debe recibirse con un verdadero dolor de los pecados y un profundo reconocimiento por
tan gran beneficio.

¿ Qué deben hacer aquellos à quienes el sacerdote juzga conveniente di ferir la absolucion?

Aquellos à quienes el sacerdote difiere la absolucion deben someterse sin murmurar, y hacer todos los esfuerzos para merecer ser absueltos lo antes posible.

¿Cuáles son las condiciones para obtener el perdon de los pecados por la absolucion?

(1) Joan. xx, 22, 23.

Tres son las condiciones para obtener el perdon de los pecados por la absolucion, á saber: contricion, confesion, y propósito de satisfacer á Dios.

CAPÍTULO XVI.

DE LA CONTRICION.

¿ Qué es la contricion?

La contricion es un dolor del alma y una detestacion de los pecados cometidos, con el firme propósito de no volver á cometerlos.

¿ Qué quiere decir esta palabra contricion?

La palabra contricion quiere decir rompimiento; y nos servimos de esta palabra para manifestar que debemos afligirnos, y romper, por decirlo así, nuestros corazones por el dolor de nuestros pecados.

La contricion ¿ es muy necesaria?

Es tan necesaria la contricion, que sin ella no puede obtenerse el perdon de los pecados.

¿Por qué decis que se necesita el firme propósito de no volver à pecar mas en adelante?

Digo que se necesita el firme propósito de no pecar mas en adelante, porque no puede tenerse verdadero pesar de una falta si se tiene la intencion de volver á cometerla.

¿ Qué cualidades debe tener la contricion para ser buena?

Cuatro cualidades debe tener la contricion para ser buena: debe ser interior, sobrenatural, suprema y universal.

¿Por qué decis que la contricion debe ser interior?
Digo que la contricion debe ser interior, porque la detestacion de nuestros pecados debe salir del fondo del corazon, pues no basta que salga de los labios.

¿Por qué decis que la contricion debe ser sobrenatural? Digo que la contricion debe ser sobrenatural, porque el dolor de haber ofendido à Dios debe ser excitado en nuestro corazon por la gracia y por los motivos que vienen de la fe.

¿En qué pensariais vos para excitaros à la contricion?

Para excitarme à la contricion pensaria en los motivos que la fe me sugiere, à saber: las perfecciones y la infinita bondad de Dios, à quien el pecado ultraja; la pasion y muerte de Jesucristo, de que es causa el pecado; la felicidad del cielo que el pecado nos hace perder, y las penas del infierno que el pecado nos merece.

¿Por que decis que la contricion debe ser suprema? Digo que debe ser suprema la contricion, porque debemos mirar el pecado como el supremo mal, y sentirnos mas apesadumbrados de haber ofendido à Dios, que de todos los males que pueden sobrevenirnos.

¿Por qué decis que la contricion debe ser universal? Digo que la contricion debe ser universal, porque debemos tener un verdadero dolor de todos nuestros pecados, sin exceptuar ninguno.

¿Qué sucederia si no se tuviera contricion de algun pecado mortal, con voluntad de cometerlo otra vez?

Si hubiese algun pecado mortal sobre el que no se tuviera contricion, y se permaneciera en la voluntad de reincidir en él, no se recibiria el perdon ni de este pecado ni de los demás.

Cuando uno no se acusa sino de los pecados veniales, temiéndose no tener bastante contricion, ¿ qué es necesario hacer para asegurarse que el Sacramento no será nulo?

Cuando uno no se acusa sino de pecados veniales, es bueno para mayor seguridad que vuelva á acusarse de algun pecado mas grave de la vida pasada, del que está seguro tener contricion.

CAPÍTULO XVII.

DE LA CONTRICION PERFECTA Y DE LA IMPERFECTA.

¿ Cuantas maneras hay de contricion?

Hay dos maneras de contricion: la contricion perfecta y la imperfecta, que tambien se llama atricion.

¿ Qué es la contricion perfecta?

La contricion perfecta es un dolor de haber ofendido à Dios, porque es soberanamente bueno y amable, y porque el pecado le disgusta.

¿ Quién tiene una contricion perfecta?

Tiene una contricion perfecta el que profesa à Dios un amor tan puro y tan perfecto, que el solo pensamiento de haber disgustado á Dios, tan bueno y amable, le penetra de vivo dolor.

¿ Cuál es el efecto de la contricion perfecta?

La contricion perfecta borra el pecado y nos vuelve en gracia con Dios, aun antes de haber recibido la absolucion, con tal que sintamos deseo de recibirla.

¿ Qué es la contricion imperfecta?

La contricion imperfecta es aquella que excita en nosotros la fealdad del pecado, y el temor de caer en el infierno y de perder el cielo.

La contricion imperfecta, para ser buena, idebe reunir las cuatro cualidades exigidas para la contri-

cion perfecta?

Sí: la contricion, hasta la imperfecta, para ser buena debe ser interior, sobrenatural, soberana y universal.

En la contricion imperfecta i no debe haber un principio de amor de Dios?

Si; para que la contricion imperfecta nos disponga

- 151 -

á recibir el perdon de nuestros pecados con la absolucion, es necesario comenzar á amar á Dios, y esperar de su bondad que nos perdonará.

La contricion imperfecta ¿borra por si misma el pe-

cado como la perfecta?

No; la contricion imperfecta no borra por sí misma el pecado, sino que nos dispone á recibir el perdon por medio de la absolucion, en el sacramento de la Penitencia.

¿Cómo puede conocerse que se tiene contricion?

Puede conocerse que se tiene contricion cuando uno está sinceramente dispuesto á evitar el pecado y las ocasiones de pecado, y á corregirse de sus malas costumbres.

¿Juzgarémos de la contricion por la sensibilidad y por las lágrimas?

No; se puede tener contricion, y hasta contricion perfecta, y no llorar.

Haced un acto de contricion.

Dios mio, tengo un gran pesar de haberos ofendido, porque sois infinitamente bueno, infinitamente amable, y porque el pecado os desagrada: hago la firme resolucion, mediante vuestra santa gracia, de no volver à ofenderos, evitar las ocasiones de pecado y hacer penitencia.

CAPÍTULO XVIII.

DE LA CONFESION.

¿ Qué es la confesion?

La confesion es una acusacion de los pecados propios, que se hace á un sacerdote aprobado, para recibir la absolucion.

¿ Quién estableció la confesion?

La confesion la estableció Nuestro Señor Jesucristo cuando dió á sus Apóstoles el poder de *perdonar* ó de *retener* los pecados.

¿Por qué debemos confesar nuestros pecados?

Debemos confesar nuestros pecados, porque Nuestro Señor Jesucristo lo ha querido así, y porque el sacerdote no puede juzgar si debe *perdonarlos* ó *retenerlos* si no se le dan á conocer por la confesion.

¿ Por qué decis que la confesion es una acusacion?

Digo que la confesion es una acusacion, porque el penitente no va à confesarse para referir sus pecados, sino para declararse culpable de ellos, y pedir el perdon con humildad.

¿Deben confesarse todos los pecados?

Si; al menos deben confesarse todos los pecados mortales que se han cometido.

Pero cuando el pecado es tan vergonzoso que no nos atrevemos à decirlo, ¿somos entonces excusables?

No; aquel que no se avergüenza de hacer el mal no debe avergonzarse de declararlo.

El que oculta voluntariamente un pecado mortal al confesor, ¿recibe la absolucion de los pecados de que se ha acusado?

No; el que oculta voluntariamente un solo pecado mortal cuando se confiesa, no recibe el perdon de ningun pecado; su confesion es sacrílega, y sale del confesonario mas culpable que antes.

¿ Qué debe hacer el que ocultó un pecado mortal al confesor, ó que se olvidó de él por falta de exámen?

El que ocultó un pecado mortal al confesor, ó lo olvidó por falta de exámen, debe apresurarse á repetir su confesion, y tener un profundo dolor de una omision tan criminal.

¿Estamos obligados á confesar el número y las circunstancias de los pecados mortales?

Sí; estamos obligados á confesar el número de los

pecados mortales, así como las circunstancias que aumentan notablemente su gravedad.

Si olvidamos involuntariamente un pecado mortal, i la confesion será mala?

No; los pecados mortales que se olvidan sin quererlo, despues de bien examinada la conciencia, se perdonan con los demás; pero si los recordamos debemos acusarnos de ellos en la próxima confesion.

¿ Qué debe hacer el que se confiesa sin estar resuelto à evitar en lo sucesivo el pecado mortal?

El que se confiesa sin estar resuelto á evitar en lo sucesivo el pecado mortal, debe rehacer sus confesiones, empezando por la primera que hizo mala, y recibir nuevamente la absolucion.

¿Es necesario confesar los pecados veniales?

No es absolutamente necesario confesar los pecados veniales, pero es muy útil hacerlo.

¿Podemos cambiar de confesor antes de haber recibido la absolucion?

Podemos cambiar de confesor antes de recibir la absolucion, pero no debemos hacerlo sin tener para ello motivos muy poderosos, y en este caso debemos repetir toda la confesion.

¿ Qué debemos considerar en el sacerdote con quien nos confesamos?

En el sacerdote con quien nos confesamos debemos considerar al mismo Jesucristo, cuyo puesto ocupa, y que le constituyó ministro de su misericordia.

¿ Cuántas clases de confesiones hay?

Hay dos clases de confesiones: la confesion ordinaria y la confesion general.

¿ Qué es la confesion ordinaria?

La confesion ordinaria es la acusacion de los pecados cometidos desde la última absolucion.

¿ Qué es la confesion general?

La confesion general es la acusacion de los peca-